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ДЕСЯТЬ ИДЕЙ ДЕСЯТЬ ИДЕЙ 
ОБ ИНКЛЮЗИВНОМ ОБ ИНКЛЮЗИВНОМ 
ОБРАЗОВАНИИОБРАЗОВАНИИ

О ПОДДЕРЖКЕ СПЕЦИАЛИСТОВ ФАКУЛЬТЕТА КОРРЕКЦИОННОЙ ПЕДАГОГИКИ

– Герценовский университет всегда ратовал за создание специальных программ по подготовке кадров для 
системы образования лиц с проблемами в развитии, а сейчас мы также разрабатываем программу стимулиро�
вания для сотрудников и студентов, решивших посвятить жизнь воспитанию и обучению детей с ограниченными 
возможностями здоровья.

В.П. СОЛОМИН, 
ректор РГПУ им. А.И. Герцена

О ЗНАЧИМОСТИ СОБЫТИЯ ДЛЯ ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА И ПЕТЕРБУРГА

– РГПУ им. А.И. Герцена является востребованной и авторитетной площадкой для обсуждения остроактуальных 
вопросов современного образования и социальной политики. Но сегодняшнее событие – случай беспрецедент�
ный. Мероприятие такого формата, как заседание Экспертного совета Госдумы, проходит в стенах Герценовского 
университета впервые, и это для нас, безусловно, значимо. Более того, речь идет об Экспертном совете, задача 
которого – не только проработка вопросов, связанных с образованием лиц с ограниченными возможностями 
здоровья, но и содействие построению инклюзивного общества. 

Г.А. БОРДОВСКИЙ,
академик РАО, президент РГПУ им. А.И. Герцена

О СОЦИАЛЬНЫХ ЗАДАЧАХ КАДРОВОЙ ПОЛИТИКИ 
В СФЕРЕ СПЕЦИАЛЬНОГО И ИНКЛЮЗИВНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

– Повышенные кадровые требования к учителям, работающим с детьми с особыми образовательными по�
требностями, должны предусматривать и повышенный социальный статус педагогов.

О.Н. СМОЛИН, 
член/корреспондент РАО, первый заместитель председателя Комитета

 по образованию Государственной думы РФ

О ГОТОВНОСТИ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ШКОЛ К ИНКЛЮЗИИ

– Многие педагоги работают «вопреки», но уже сегодня учитель должен быть готов принять в свой класс 
ребенка с ограниченными возможностями здоровья. Для работы с «особыми» детьми не надо дожидаться ука�
заний сверху.

С.Ю. АГАПИТОВА, 
Уполномоченный по правам ребенка в Санкт/Петербурге

О НЕДОПУСТИМОСТИ ПОСПЕШНОСТИ ВО ВНЕДРЕНИИ ИНКЛЮЗИВНОГО ОБУЧЕНИЯ 

– Равный доступ к образованию для всех – это плюс инклюзии, а учёт возможностей и специфических по�
требностей детей – аргумент в пользу специального образования. Наша задача – найти баланс, рассмотреть 
проблему как можно более глубоко и разносторонне.

И.А. АСЛАНЯН, 
заместитель председателя Комитета по образованию Санкт/Петербурга 

О СОТРУДНИЧЕСТВЕ С РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА 
В СФЕРЕ ИНКЛЮЗИВНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

– РГПУ им. А.И. Герцена – ведущий вуз в сфере инклюзивного образования. Поэтому мне особенно приятно 
выступать именно в Герценовском университете; здесь всегда можно установить плодотворный профессиональ�
ный контакт с коллегами.

А.В. ШИШЛОВ, 
Уполномоченный по правам человека в Санкт/Петербурге

ОБ ИЗМЕНЕНИИ ОТНОШЕНИЯ ОБЩЕСТВА К ЛИЦАМ
С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ

  – Продвижение инклюзивной философии образовательной политики – важнейшая задача нашего общества.
В.З. КАНТОР,

проректор по учебной работе РГПУ им. А.И. Герцена

Прошедшее 15 мая в Герценовском уни)
верситете выездное заседание Экспертного 
совета по специальному и инклюзивному 
образованию при Комитете по образова)
нию Государственной думы РФ, о котором 
«Педагогические вести» уже писали, стало 
действительно знаковым событием.

З
начимость заседанию придало не только обсуждение 
актуальных вопросов образования лиц с ограниченными 
возможностями здоровья, но и участие в нем О.Н. Смо�
лина, С.Ю. Агапитовой, А.В. Шишлова и других видных 

общественных деятелей, политиков и ученых. Как ни странно, реакция 
прессы последовала уже после заседания – это привело к тому, что 
экспертные комментарии герценовцев, представителей факультета 
коррекционной педагогики, стали появляться в петербургских СМИ 
довольно часто; и это не может не радовать.

Скорее всего, дело в том, что недостаток достоверной информа�
ции об инклюзивном, специальном и интегрированном образовании 
и обучении лиц с ограниченными возможностями здоровья делает 
мероприятия с участием экспертов априори знаковыми. Сегодня 
очень много говорится о разумной инклюзии, о возможности выбора, 
об изменении взглядов общества на проблемы лиц с ограниченными 
возможностями здоровья, в особенности – детей и подростков.

Инклюзивное общество – уже далеко не научная фантастика. И 
хочется верить, что состоявшееся заседание станет лишь первым 
в череде мероприятий, в ходе которых компетентно и в то же время 
доступно, будет говориться о плюсах такого общества. И тогда уже 
не возникнет вопросов о том, стоит ли стремиться к инклюзии и для 
чего это нужно.

Материалы подготовили:
Анастасия ПОСТНИКОВА, корреспондент «ПВ»;

Антон ДЕРКАЧ, ведущий специалист по связям с общественностью редакции «ПВ»

http://www.childbrand.ua/

) Вячеслав Юрьевич, какое 
было Ваше первое впечатление 
от Герценовского университе)
та? Что запомнилось больше 
всего?

� То, как я самонадеянно не 
удосужился на вступительных экза�
менах проверить решение задач по 
математике. В итоге – год работы 
на заводе слесарем�сборщиком 
и успешное поступление в 1967 
году. Конечно, запомнилась очень 
увлекательная учеба на факультете 
физики. Не упустил я и уникальную 
возможность на межфакультетских 
занятиях оттачивать свой неплохой, 
после знаменитой ленинградской 
213�й школы, английский язык и 
последовавшее за этим получение 
права на преподавание английского 
языка.

) Вы один из немногих пе)
тербургских директоров школ 
имеете зарубежный педаго)
гический опыт. Как это стало 
возможным?

� Надо сказать, что мне по�
везло: как раз в то время, если 
быть точным, то в 1969 году, 
председатель Совета Министров
А.Н. Косыгин подписывает «Поло�
жение о высших учебных заведе�
ниях СССР», в котором впервые 
была определена возможность 
обмена студентами с вузами иност�
ранных государств. Ректор ЛГПИ 
им. А.И. Герцена А.Д. Боборыкин 
тогда поддержал эту идею и сам 
выступил инициатором междуна�
родных студенческих обменов.

Благодаря этому в моей био�
графии появилось почти годичное 
обучение в Англии, в Брэдфордском 
университете, в составе первой 
группы обмена. С теплотой вспо�
минаются и факультетская агит�
бригада, активная комсомольская 
деятельность, участие в спортко�
митете ЛГПИ им. А.И. Герцена. Ну, 
и, конечно, распределение сразу 
после университетской скамьи на 
работу учителем в местной школе 
Республики Замбия в Африке. 

) Много ли выпускников Гер)
ценовского университета среди 
педагогов возглавляемой Вами 
школы № 207?

� Около 60 процентов, то есть 
подавляющее большинство. 

) Школа № 207 является 
давним партнером Герценов)
ского университета. По каким 

направлениям ведется сотруд)
ничество?

� С момента моего назначения в 
1992 году на должность директора 
школы № 207 наше сотрудничест�
во с Герценовским университетом 
не прерывалось. Под руководством 
профессора кафедры методики 
преподавания физики И.Я. Ланиной 
наши учителя разрабатывали и ап�
робировали современные методики 
преподавания учебных предметов, 
коллектив составил первую Обра�
зовательную программу школы 
№ 207. Были предприняты первые 
шаги к изменению управленческой 
схемы с реализацией государст�
венно�общественного принципа в 
управлении образованием.

Установились тесные контакты 
с кафедрой педагогики. Профессор 
С.А. Писарева стала научным руко�
водителем нашего коллектива. Под 
ее руководством была составлена 
первая программа нашего разви�
тия, осуществлялось участие школы 
№ 207 в международном проекте 
«Обеспечение качества общего 
образования. Самооценка образо�
вательных учреждений», утвердился 
периодический мониторинг состоя�
ния образовательной среды школы. 
Совместно с кафедрой педагогики 
был составлен поэтапный план 
присоединения соседней школы 
№ 220 к школе № 207. Мне как 
герценовцу приятно отметить, что 
школа № 207 является площадкой 
педагогической практики студентов 
РГПУ им. А.И. Герцена. Вместе с 
Герценовским университетом мы 
проводим совместные конферен�
ции, семинары, мастер�классы.

) Кстати, один из этапов Гер)
ценовской педагогической олим)
пиады прошел на базе школы 
№ 207. У участников олим)
пиады о проведенных уроках 

остались яркие воспоминания. 
А как восприняли ее педагоги и 
учащиеся школы?

� Учителям было полезно по�
смотреть на своих учеников со 
стороны в те моменты, когда уро�
ки ведут не они сами. Учащимся 
же было интересно услышать и 
увидеть другого учителя. Педаго�
гическому коллективу было полез�
но узнать мнение коллег, более 
двадцати преподавателей РГПУ 
им. А.И. Герцена, о школе и ее уче�
никах. Как итог – самые позитивные 
эмоции с обеих сторон. Думаю, в 
этом направлении взаимодействие 
с Герценовским университетом мы 
будем продолжать и дальше. 

) Вы активно принимае)
те участие в работе Наблю)
дательного  совета  РГПУ 
им. А.И. Герцена. Какие цели 
Вы ставите перед своей де)
ятельностью в Наблюдательном 
совете?

� Во�первых, мне хочется вы�
разить признательность ректорату 
Герценовского университета, пре�
зиденту Г.А. Бордовскому и ректору 
В.П. Соломину за предоставленную 
мне честь быть избранным в состав 
Наблюдательного совета. А свою 
миссию я вижу в возможности 
предоставлять совету актуальную 
информацию о работе выпускников 
РГПУ им. А.И. Герцена, обеспечи�
вать как работодатель постоянную 
обратную связь. Мне приятно быть 
полезным Герценовскому универ�
ситету при корректировке направ�
лений деятельности, связанной с 
изменениями, происходящими в 
системе общего образования. 

) Поступают ли выпускники 
школы № 207 в Герценовский 
университет? Какие факультеты 
пользуются наибольшей попу)
лярностью?

� Поступают ежегодно. Конечно, 
в силу специфики нашей школы 
среди выпускников особо популяр�
ны филологический факультет и 
факультет иностранных языков, но 
и другие факультеты без внимания, 
а главное, без абитуриентов не 
остаются. 

) Что бы Вы, Вячеслав Юрь)
евич, пожелали Герценовскому 
университету, не так давно отме)
тившему свое 216)летие?

�  Ус п е хо в ,  в е р н е е ,  д а ж е 
процветания своей уважаемой 
аlma мater.

«ÌÍÅ ÏÐÈßÒÍÎ ÁÛÒÜ 
ÏÎËÅÇÍÛÌ ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÌÓ 
ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÓ»
В.Ю. КОРОВКИН – О СТУДЕНЧЕСКИХ ГОДАХ, УЧЕБЕ В 
БРЭДФОРДЕ И СВОЕЙ МИССИИ В НАБЛЮДАТЕЛЬНОМ 
СОВЕТЕ РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА

Яркий представитель пе)
тербургской педагогичес)
кой общественности, ди)
ректор школы № 207 с 
углубленным изучением 
английского языка Цент)
рального района Вячес)
лав Юрьевич Коровкин – 
заслуженный учитель РФ, 
кандидат педагогических 
наук, выпускник Герце)
новского университета. 
Наряду с деятельностью 
на посту директора школы 
является членом Наблю)
дательного совета РГПУ 
им. А.И. Герцена, прини)
мая в его работе самое ак)
тивное участие. 

Антон ДЕРКАЧ,
ведущий специалист по связям с 
общественностью редакции «ПВ»

Â
ÓÂÅÐÅÍÍÛÅ ÏÎÇÈÖÈÈÓÂÅÐÅÍÍÛÅ ÏÎÇÈÖÈÈ

РГПУ им. А.И. Герцена подтвердил статус одного из ведущих 
вузов России. 

«Интерфакс» и «Эхо Москвы» 
представили четвертый ежегодный 
Национальный рейтинг классических и 
исследовательских университетов, подготовленный по итогам учебного года. 

Герценовский университет занял 44�е место, поделив его с Тверским 
государственным университетом и опередив такие вузы, как НМСУ «Горный», 
Южно�Уральский национальный исследовательский университет, Северо�
Кавказский федеральный университет и многие другие. 

В рейтинг 2012/2013 учебного года вошли 105 высших учебных заве�
дений, включая 73 классических университета, 29 национальных исследова�
тельских университетов, два педагогических и один транспортный университет, 
близкие по своим параметрам к классическим университетам. Напомним, 
деятельность вузов оценивалась по шести основным параметрам, в числе 
которых – образовательная, научно�исследовательская, международная 
деятельность, деятельность вуза в социальной сфере, узнаваемость бренда, 
достижения в сфере инноваций.

/«Московский комсомолец», «Афанасий/биржа», unirating.ru/

Накануне старта очередной при�
емной кампании Благотворительный 
фонд В. Потанина обнародовал свою 
версию ежегодного рейтинга высших 
учебных заведений России, который составляется с 2004 года.

В 2013 году РГПУ им. А.И. Герцена в рейтинге Фонда занял 37�е место, что 
значительно выше позиций, показанных рядом национальных и федеральных 
университетов.

– Мы оцениваем не аудитории, не технические средства, не научные пуб�
ликации, а знания и активность лучших студентов, которые учатся в универси�
тете, а также знания и активность перспективных молодых преподавателей, – 
прокомментировала генеральный директор Благотворительного фонда 
В. Потанина Лариса Зелькова. – Наши программы – конкурсные, поэтому у 
нас есть возможность, проводя во всех университетах отбор по одинаковому 
сценарию, получать довольно объективную картину.

Следует добавить, что с 2013/2014 учебного года Фонд В. Потанина пла�
нирует выстраивать и рейтинг магистерских программ российских вузов.

/«Наука и технологии России», fondpotanin.ru/

È ÑÍÎÂÀ ÐÅÉÒÈÍÃÈ ÑÍÎÂÀ ÐÅÉÒÈÍÃ
Герценовский университет занял 37)ю строчку в рейтинге 
Фонда В. Потанина. 

Аспирант кафедры детской 
литературы Герценовского 
университета Марина Соломо)
нова приняла участие в Science 
Slam.

9 июня в Петербурге в одном 
из клубов состоялся второй Science 
Slam: молодые ученые неформально 
и популярно объясняли суть своих ис�
следований, на что им отводилось 10 минут. Аспирант РГПУ им. А.И. Герцена 
Марина Соломонова рассказала о своем исследовании, посвященном детским 
бестселлерам. Как оказалось, не все знакомы с тем, что у детей также есть 
свои «топовые» авторы, а взрослые нередко сами предпочитают почитать 
детские книжки.

� Я поняла, что хочу глубже разобраться в этой области и поступила на 
кафедру детской литературы РГПУ им. А.И. Герцена, � признается Мария 
Соломонова. � Мы проходили весь курс детской литературы, учились тому, 
как доносить вечные идеалы, которые есть в книге. И это был потрясающий 
опыт. Я окончила магистратуру и стала дипломированным специалистом по 
детской литературе. Но потом поняла, что хочу заниматься не педагогикой, а 
филологией, то есть работать с текстами, а не с детской аудиторией.

Первый Science Slam появился в Германии, а молодые российские ученые 
решили поддержать такой формат, предоставляющий возможность провести 
свободное время с умом.

/«Санкт/Петербургские ведомости», интернет/газета «Бумага», 
БалтИнфо. Фото: Анна Рассадина/

ÁÈÒÂÀ ÓÌÎÂÁÈÒÂÀ ÓÌÎÂ

Спартакиада состоялась в Ханты�
Мансийске с 3 по 8 июня. 5 июня на 
Спартакиаде прошел под девизом 
«Знание – сила». Около 160 спортсме�
нов и 23 тренера в этот день прошли 
краткосрочное обучение по программе 
«Мастер�классы по пауэрлифтингу и 
легкой атлетике».

С докладом выступила доцент 
кафедры оздоровительной физичес�
кой культуры и спортивных игр РГПУ 
им. А.И. Герцена Наталия Петренки�
на. Она рассказала об особенностях 
тренировочного процесса людей с 
инвалидностью, принципах комплек�
тования сборных команд России и про�
фессиональном физкультурном образовании спортсменов�инвалидов. Она 
провела презентацию Герценовского университета и пригласила поступать 
спортсменов с ограниченными возможностями здоровья на специальность 
тренеров по адаптивным видам спорта. Напомним, программа подготовки 
бакалавров «Физическая  культура для лиц с отклонениями в состоянии здо�
ровья» была запущена с 2013/2014 учебного года.

/NewsProm.Ru, «Тюменские известия», «Новости Югры»/  

ÑÏÎÐÒ ÁÅÇ ÎÃÐÀÍÈ×ÅÍÈÉÑÏÎÐÒ ÁÅÇ ÎÃÐÀÍÈ×ÅÍÈÉ
Доцент РГПУ им. А.И. Герцена Наталия Петренкина прове)

ла мастер)класс для участников XVI Открытой Спартакиады 
Югры среди людей с инвалидностью.
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Педагогические ÂÅÑÒÈ Герценовский университет в материалах прессы – на сайте www.herzen.spb.ru в разделе «СМИ о нас»
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– Я как че�
ловек, знающий 
историю специ�
ального образо�
вания, утверж�
даю, что Санкт�
П е т е р б у р г  – 
одна из «веду�
щих скрипок» (а 
на определенных 
и с т о р и ч е с к и х 
этапах – «первая 
скрипка») в деле 
образования и 
обучения детей с 
ограниченными 
возможностями 
здоровья и, ко�
нечно, в сфере 
организации под�
готовки учителей 
для такого рода 
о б у ч е н и я .  М ы 
– страна с дву�
мя столицами, 
между которыми 
есть своего рода соперничество в научных школах (например, петер�
бургская и московская школы логопедии). В Петербурге, благодаря 
усилиям Герценовского и нескольких других университетов, всегда 
была мощная научная школа, здесь готовили блестящие кадры для 
регионов. Именно в Северной столице были открыты первые школы 
для глухих, слепых, первое учебное заведение для глубоко умственно 
отсталых. Поэтому, по сути, «пальма первенства» – за Санкт�Петер�
бургом. Герценовский университет с момента своего основания всегда 
занимал лидирующие позиции в сфере отечественной коррекционной 
педагогики. И лично я заинтересован в том, чтобы лучшие традиции 
этой научной школы продолжались.

Н.Н. МАЛОФЕЕВ, 
академик РАО, директор Института 

коррекционной педагогики РАО

О ПРИОРИТЕТЕ ПЕТЕРБУРГА В СОЗДАНИИ 
СИСТЕМЫ ОБРАЗОВАНИЯ ЛИЦ
С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ 
ЗДОРОВЬЯ 

На заседании Наблюдательного совета Герценовского университета

В.Ю. Коровкин
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